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1. СМИ о Таймыре 
 

В Хатанге для юных долган открыли балок «Аччыт» 
В Хатанге состоялось торжественное открытие традиционного жилища долган – балка, 

где старшеклассники будут учиться приготовлению традиционных северных блюд. 
Проект «Аччыт», что в переводе на русский означает «хозяйка», адресован тем детям, 

которые живут и учатся в местной школе-интернате. Его инициаторами выступили члены 
семейно-родовой общины «Ыйдына» – «Лунный свет». Проект поддержал «Норникель», 
сообщает сайт хатанга.рф. 

«Наша цель – приобщить подрастающее поколение к ценностям национальной культуры, 
помочь им в приобретении навыков и умений в приготовлении блюд долганской кухни», – 
объясняет руководитель проекта Полина Широких. 

…В балке всех ждали чудеса кулинарного искусства Севера: печеночные котлеты, мясо 
в тесте, сердце и язык оленя, тушеный гусь, кабардаак, рыбные котлеты и строганина, 
любимое блюдо долган – толокно и другие мучные изделия – оладьи, лепешки, катарба. Тут 
же лесные дары – морошка, брусника, голубика. И, разумеется, ароматный горячий чай. 

«Преподавателями у ребят будут опытные искусные хозяйки, хорошо знающие 
особенности национальной кухни и секреты блюд, для приготовления которых долганы 
используют традиционные продукты: оленину, птицу, рыбу, грибы, северную ягоду, муку. 
Занятия, что очень важно, будут проходить в балке. Только в таком тундровом жилище 
подростки смогут понять и сохранить в душе суть долганского быта», – говорит Полина 
Широких. 

«Таймырский телеграф» 
 
Цифровую платформу для планирования туров по Таймыру представили на 
медиафоруме «Енисей.РФ» 

Узнать о самых интересных местах Таймыра и запланировать путешествие по ним 
можно с помощью платформы Discover Taimyr. Цифровую площадку на XI межрегиональном 
форуме «Енисей.РФ» 5 октября представила пресс-секретарь Агентства развития Норильска 
(АРН) Анна Финн. На сайте размещена информация о доступных туристических продуктах 
территории. Пользователь может выбрать наиболее интересные активности, указать время 
путешествия, а искусственный интеллект сформирует подходящий тур. 

«Платформа знакомит с нашими уникальными природными локациями, главными 
достопримечательностями и рассказывает практически обо всех вариантах проведения 
досуга на Таймыре», — рассказала Анна Финн… 

Напомним, форум «Енисей.РФ» проходит в Красноярске 5-6 октября. Его организаторы 
— агентство печати и массовых коммуникаций Красноярского края при поддержке Минцифры 
России. 

Sibnovosti.ru 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Учащиеся школы искусств посетили северную столицу 

В октябре учащиеся художественного отделения Детской школы искусств им. Б. Н. 
Молчанова под руководством преподавателя Елены Михайловны Вараксиной побывали в 
учебно-творческой поездке в город Санкт-Петербург. Традиция проведения учебных выездов 
в северную столицу поддерживается в учреждении уже более двадцати лет. 

В этом году юные художники посетили Михайловский театр, где услышали знаменитую 
оперу Джузеппе Верди «Травиатта», прослушали концерт органной музыки в Петрикирхе, 
побывали на концерте звезд петербургского балета в Александринском театре. 

В гончарной студии «Колокол» ребята получили возможность поработать на гончарном 
круге и создать свои уникальные изделия. Основы китайской живописи дети осваивали на 
мастер-классах художника Вячеслава Синкевича. 
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Кроме этого, ребята посетили интерактивную выставку грузинского 
художника Ризо Габриадзе и усадьбу Ильи Ефимовича Репина «Пенаты». Традиционно в 
программу поездки вошли экскурсии в Русский музей и Эрмитаж. 
 
Жителей Норильска и Дудинки приглашают на бесплатное тестирование на ВИЧ 

Жителей северных территорий Красноярского края пригласили на бесплатное 
тестирование на ВИЧ-инфекцию. Профилактические мероприятия в Норильске и Дудинке 
проводят Краевой Центр СПИД совместно с общественной организацией поддержки 
гражданских инициатив «Чистый взгляд». 
 В Дудинке специалисты будут работать 10 октября во взрослой поликлинике 
Таймырской межрайонной больницы на улице Островского, 14 корпус «В». Тестирование 
пройдет с 8:00 до 11:00. 

11 октября специалисты Центра СПИД будут консультировать население и проводить 
экспресс-тестирование в Норильске в межрайонной поликлинике № 1 (улица Талнахская, 76). 
Время работы также с 8:00 до 11:00. 

В Центре СПИД напомнили, что тестирование занимает всего 10 минут, для этого у 
пациента берут кровь из пальца. Дополнительную информацию можно получить по телефону 
+7 (391) 226-84-08 в отделении медицинской профилактики. 
 Напомним, проблема распространения ВИЧ-инфекции в Красноярском крае остается 
очень актуальной. На учете Краевого Центра профилактики и борьбы со СПИД в 2022 году 
стояло более 28 тысяч жителей региона с подтвержденной инфекцией. 

newslab 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В Норильск отправилась техника для ремонта железной дороги 

Сложную операцию выполнили в Мурманском транспортном филиале «Норникеля»: 
портовики погрузили щебнеочистительную машину длиной 30 метров, весом более 140 тонн 
на борт дизель-электрохода «Талнах». День для проведения операции подбирали 
специально, чтобы, например, сильный ветер не сорвал погрузку. 

Для поднятия агрегата на судно потребовалась синхронная работа двух кранов. Сначала 
кузов машины осторожно сняли с вагонных тележек и приподняли на несколько метров, затем 
аккуратно перенесли на палубу судна. 

Если для портовиков эта операция только сложная, то производители 
щебнеочистительной машины называют ее уникальной. Они уверяют, что такая 
железнодорожная техника никогда прежде не путешествовала по морю. В нашем случае 
выбора не было. Машина предназначена для Предприятия технологического 
железнодорожного транспорта Заполярного филиала «Норникеля». Сейчас компания 
реализует проект по модернизации железной дороги в Норильске: обновляет подвижной 
состав, развивает путевое хозяйство. 

Отметим, что современные щебнеочистительные машины способны восстанавливать за 
час до 750 метров пути. Такую машину и доставит в Дудинский порт дизель-электроход 
«Талнах». 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Почти полмиллиона жителей края сделали прививку от гриппа 
В крае проходит иммунизация населения против гриппа. Регион получит 1,6 млн вакцин, 

этого хватит, чтобы привить 60% жителей края. На сегодня поступило 1,2 млн вакцин. 
Прививку от гриппа поставили почти полмиллиона жителей края. 

На начало октября в крае привито 447 789 человек. Краевые инфекционисты отмечают, 
что сейчас самый благоприятный период для иммунизации. Привиться можно бесплатно в 
поликлинике по месту жительства, также по месту работы – бесплатно либо за счет средств 
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работодателя. Поставить прививку можно без предварительной записи в день обращения в 
порядке живой очереди. Перед вакцинацией обязателен медицинский осмотр. 

По данным Роспотребнадзора, на сегодня в крае зарегистрировано 13 956 случаев 
заболевания вирусными инфекциями, грипп не зарегистрирован. Показатель заболеваемости 
в целом выше   контрольного уровня, но на 12,3% ниже по сравнению с предыдущей неделей. 

Для увеличения охвата населения края вакцинацией от гриппа из краевого бюджета 
дополнительно выделено 20 млн рублей, закуплено 45 тысяч доз четырёхвалентной вакцины 
«Гриппол плюс». 

Красноярский край 
 

Студенты из числа коренных народов Севера получат дополнительную стипендию 
Студенты Красноярского края из числа коренных малочисленных народов (КМН) Севера, 

обучающиеся в техникумах и вузах, могут получить дополнительную стипендию, 
компенсировать расходы на проезд от места жительства к месту обучения и обратно, а также 
возместить плату за обучение. Заявку надо подать до 1 декабря. 

В Агентстве по развитию северных территорий и поддержке КМН Красноярского края 
уточняют, что сумма дополнительной стипендии составляет 1500 рублей в месяц. 
Предельный размер компенсации расходов на оплату обучения в год – 25 000 рублей. Кроме 
того, студенты могут возместить расходы на оплату проезда от места жительства к месту 
обучения и обратно. 

Подробную информацию можно получить в Агентстве по развитию северных территорий 
по телефону 8 (391) 205-26-05, а также в администрации Таймыра – 8 (39191) 2-85-81. 

«Таймырский телеграф» 
 

Красноярский край занимает третье место в России по количеству библиотек 
Красноярский край входит в топ-3 регионов России по количеству библиотек. Об этом 

рассказали статистики Красноярскстата. 
Так, всего в крае 1 141 библиотека. На полках этих учреждений хранятся 19 млн книг и 

документов. Чтобы прочесть все это, одному человеку понабоится не менее 17 тысяч лет. 
Читательский билет в Красноярском крае имеют 1,4 млн человек. 

ГорНовости 
 

5. СМИ о России 
 

Путин на заседании клуба "Валдай": Мир будущего - это мир коллективных, а не 
единоличных решений 

За 20 лет в России и во всем мире произошли серьезные изменения, которые требуют 
пересмотра принципов международных отношений. Стоит задача строительства нового мира. 
Об этом Владимир Путин заявил в четверг на пленарной сессии Международного 
дискуссионного клуба "Валдай". В своем выступлении президент заявил, что больше никто не 
готов подчиняться и ставить свои нужды в зависимость от других. Россия выступает за 
справедливость для всех, за безопасный и прочный мир. И наша страна была, есть и будет 
одной из основ мировой системы. 

Мы живем в эпоху слома мирового устройства 
В этом году "Валдай" проводит свое 20-е заседание, его тема: "Справедливая 

многополярность: как обеспечить безопасность и развитие для всех". В работе клуба 
принимают участие 140 экспертов, политиков, дипломатов и экономистов из 42 стран Африки, 
Евразии, Северной и Южной Америки. Все эти 20 лет президент России ежегодно выступает 
на заседаниях "Валдая". 

"Перед нами стоит, по сути, задача строительства нового мира", - с этих слов начал свое 
выступление Владимир Путин. Он указал на то, что за эти 20 лет произошло больше событий, 
чем иногда происходит за многие десятилетия. "И перемены эти - качественные, требующие 
коренных изменений самих принципов международных отношений", - указал российский 
лидер. Он оценил этот период как "слом мирового устройства". И напомнил, как в начале XXI 
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века все надеялись, что государства и народы извлекли уроки из разрушительной военно-
идеологической конфронтации прошлого столетия, но этого не произошло. 

"Когда мы впервые встретились на заседании клуба почти двадцать лет назад, наша 
страна выходила на новый этап своего развития. Россия преодолела тяжелейший период 
восстановления после распада СССР. Мы со всей энергией и доброй волей включились в 
процессы строительства нового, как нам казалось, более справедливого мироустройства", - 
вспомнил президент. Но на Западе это поняли превратно и решили, что новый порядок будет 
строиться теми, кто провозгласил себя победителями в "холодной войне". То есть они ждали, 
что Россия будет следовать чужим интересам. "Все эти годы мы не раз предупреждали: такой 
подход ведет не просто в тупик, он чреват нарастанием угрозы военного конфликта", - указал 
Путин. Но Россию не слышали. "США и их сателлиты твердо взяли курс на гегемонию - 
военную, политическую, экономическую, культурную, даже морально-нравственную, 
ценностную", - сказал президент. 

Он рассказал, что история Запада - это хроника бесконечной экспансии. "Западное 
влияние в мире - это огромная военно-финансовая пирамида, ей все время нужно новое 
"топливо" для поддержания себя самой - природные, технологические, человеческие 
ресурсы, принадлежащие другим", - отметил президент. Поэтому аргументы РФ там не 
слышали. Путин вспомнил, как было даже время, когда Россия готова была вступать в НАТО, 
но ее не захотели там видеть. "Был момент, когда ваш покорный слуга просто высказал 
предположение - а может быть, нам и в НАТО вступить? Но нет, НАТО такая страна не 
нужна", - рассказал президент. Так проявилось надменное отношение Запада к другим. "Мы-
то считали, что мы уже вот, свои, извините, как у нас в народе говорят, буржуинские", - 
заметил он. 

В Донбассе дело не в территориях, а в гарантиях безопасности людей 
На фоне геополитической обстановки украинский кризис следует рассматривать шире. 

Это не территориальный конфликт, подчеркнул Путин, речь идет о принципах, на которых 
будет базироваться новое мироустройство. "Россия - самая большая, самая крупная по 
территории страна в мире. Нет у нас никаких интересов с точки зрения отвоевывания каких-то 
дополнительных территорий. Нам еще осваивать и осваивать Сибирь, Восточную Сибирь и 
Дальний Восток", - заявил президент. Он вновь подчеркнул, что Россия не начинала так 
называемую войну на Украине, а, напротив, пытается закончить ее. Путин вспомнил и про 
"кровавый, антиконституционный" госпереворот на Украине в 2014 году, который 
финансировался Западом, и про войну в Донбассе в течение 9 лет. "Не мы запугивали 
крымчан и севастопольцев этническими чистками в нацистском духе, не мы пытались 
принудить Донбасс к повиновению при помощи обстрелов и бомбежек, не мы грозились 
расправиться с теми, кто хочет говорить на своем родном языке", - обратил внимание 
президент. 

Убежден, человечество движется не к новому блоковому противостоянию. Напротив, мир 
находится на пути к синергии государств-цивилизаций, больших пространств, общностей, 
осознающих себя именно таковыми 

Модератор сессии Федор Лукьянов спросил, можно ли считать СВО противостоянием 
цивилизаций. Президент ответил, что не знает, какую цивилизацию защищают те, кто 
находится по противоположную линию фронта специальной военной операции. "Но мы 
защищаем свои традиции и свою культуру, и своих людей", - сказал он. В ходе дискуссии 
главный редактор телеканала RT Маргарита Симоньян спросила, где Россия остановится. 
"Дело не в территориях, а в гарантиях безопасности людей, которые считает Россию своей 
Родиной, а мы считаем их своими людьми", - сказал Путин. 

Западу всегда нужен враг 
Прочный мир установится только тогда, когда все станут чувствовать себя в 

безопасности. "Понимать, что их мнение уважается и что в мире существует равновесие, 
когда никто не способен по собственному желанию заставить, принудить остальных жить и 
вести себя так, как это угодно гегемону", - подчеркнул президент. А в схеме мироустройства, 
которую предлагает Запад, само понятие какого-либо суверенитета просто отрицается. 
"Выбрасывается, извините, на помойку", - охарактеризовал Путин. Противостояние "Мы - Они" 
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- порочное наследие XX века. "Это продукт западной политической культуры, во всяком 
случае ее наиболее агрессивных проявлений. Повторю, Западу всегда нужен враг - 
определенной части Запада, западных элит. Нужен враг, борьбой с которым можно объяснить 
необходимость силовых действий и экспансии", - пояснил Путин. 

По его словам, США пытаются подменить международное право порядком, основанным 
на неких произвольных правилах. "Что это за правила, кем они изобретены? Совершенно 
непонятно. Но это просто дурь какая-то, чушь", - оценил президент. Он также указал, что США 
пытаются еще и поучать другие страны. "Это все то же самое проявление колониального 
мышления. Все время мы слышим, все время звучит: вы должны, вы обязаны, мы вас 
серьезно предупреждаем. Вы кто такие вообще? Какое вы имеете право кого-то 
предупреждать... Это просто удивительно", - заявил президент РФ. "Хочется сказать: 
протрите глаза, эта эпоха давно закончилась и никогда больше не вернется", - добавил 
Путин. 

Шесть принципов России для всех - от великих государств до малых стран 
Владимир Путин перечислил принципы, которых Россия хочет придерживаться сама, и к 

которым призывает присоединиться других. "Когда рушится весь привычный уклад, очень 
важно понимать, куда мы идем, к чему хотим прийти. Будущее создается сегодня, на наших 
глазах, нашими руками", - указал глава государства. У России, заявил он, есть понимание, как 
должен быть устроен мир и международные отношения. И назвал шесть принципов: 

- безбарьерная среда - никто и никогда не должен пытаться возводить искусственные 
барьеры на пути общения людей; 

- разнообразие мира должно сохраняться и закрепляться, навязывание чужих правил 
должно быть запрещено; 

- максимальная представительность - никто не должен решать за других или от имени 
других, решения должны приниматься коллективно; 

- всеобщая безопасность и прочный мир, построенный на уважении интересов и 
больших, и малых стран, надо освободить мир от блокового мышления и колониальных 
подходов; 

- справедливость для всех, никакой эксплуатации одних другими, всеобщий доступ к 
благам цивилизации, искусственные ограничения должны рассматриваться как акт агрессии; 

- равноправие, никто не должен подчиняться, зависеть от более сильных соседей или 
партнеров. 

В России не променяли "масло на пушки" 
Отвечая на вопрос о поддержке Западом Киева, Путин заявил, что надеется на 

проявление "ростков здравого смысла". Ведь во всех экономиках Европы, кроме Италии и 
Испании, наблюдается стагнация, а в этих странах рост связан с повышением цен на 
недвижимость. Кроме того, по словам Путина, уровень жизни европейцев падает, а ситуация 
с производством в странах ЕС "если не катастрофа", то очень тяжелая. 

Поэтому дальше Европа может помогать Украине только за счет дальнейшего 
ухудшения состояния экономики и положения своих граждан. 

В США заминка с поддержкой Украины связана с проблемами с бюджетом: нужно его 
сбалансировать. "Вопрос, за счет чего балансировать. Либо за счет поставок оружия на 
Украину, и сократить расходы бюджета, либо за счет урезания социальных расходов. Но 
урезать социальные расходы никто не хочет, на этом укрепляется позиция оппозиционных 
партий... В конечном итоге, наверное, деньги найдут, напечатают еще", - предположил Путин. 

На вопрос, а как обстоят дела в России, Путин отметил, что бюджет России справляется. 
"И у меня есть основания полагать, что мы и в будущем справимся", - заявил президент. Он 
подчеркнул, что проблемы из-за санкций преодолены. И сейчас в России началась 
структурная перестройка экономики. 

Путин также сообщил, что расходы России на оборону и безопасность возросли 
примерно в два раза, с 3% ВВП до 6%. "Но при этом у нас профицит бюджета в третьем 
квартале свыше 660 млрд рублей, а по году будет дефицит, но только 1%", - отметил он. 
Президент считает, что это вполне здоровые бюджет и экономика. "Поэтому сказать, что мы 
чрезмерно много тратим денег на пушки и забыли про масло - это не так. Хочу подчеркнуть, 
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что все, именно все ранее заявленные планы развития, достижения стратегических целей и 
все взятые государством на себя социальные обязательства перед населением - все в 
полной мере выполняются", - добавил президент РФ. 

Кроме того, Россия существенно сократила внешние долги, и все отечественные 
компании выполняют долговые обязательства, даже после ударов по экономике РФ. Кроме 
того, хотя власти РФ видят ослабление национальной валюты, но правильные шаги в 
решении этой проблемы делают Центробанк и правительство, считает Путин. 

Экономика Украины без внешней помощи ляжет через неделю 
Говоря про украинскую экономику, Путин заявил, что без внешней подпитки 

существовать она не может. "Там все сбалансировано в целом, внешне. И бюджет 
сбалансирован на Украине, макроэкономические показатели более-менее выровнены. Но за 
счет чего? За счет ежемесячных многомиллиардных вливаний. Где-то 4-5 млрд ежемесячно 
по разным каналам: это кредиты, всякие там гранты поступают на Украину. Стоит только это 
прекратить - все, через неделю все ляжет", - сказал президент. 

Он подчеркнул, что то же самое касается систем обороны. "Представьте себе, поставки 
прекратятся завтра, жить останется неделю только, когда закончатся боеприпасы. Да они и на 
Западе-то кончаются", - заметил Путин. По его словам, США производят 14 тысяч снарядов 
155-го калибра в месяц, а украинские войска в день тратят до 5 тысяч. 

При этом Путин отметил, что в США пытаются увеличить производство боеприпасов до 
75 тысяч к концу следующего года. "И в Европе примерно такая же ситуация. Они сами 
говорят, сказали, что мы все поставили - всю бронетехнику, боеприпасы, мы все сделали для 
Украины. Они же сами сказали, это не я придумал, публично заявили. Теперь дело за 
Украиной, пусть они контрнаступают. А потом в кулуарах добавляют: любой ценой. Поверьте 
мне, я знаю, о чем говорю", - сказал Путин. 

В ходе дискуссии вокруг украинского кризиса президент РФ также подчеркнул, что 
Россия никогда не возражала и не высказывалась негативно о вступлении Украины в 
Евросоюз. Москва не видит для себя никакой военной угрозы в экономическом 
взаимодействии любых стран. "Это дело самой Украины и европейских государств", - добавил 
Путин. И если Евросоюз готов принять к себе такую экономику, как у Украины, флаг им в руки, 
заявил российский лидер. 

Вопрос о статусе Карабаха был решен в Праге 
Путина попросили прокомментировать слова председателя Евросовета Шарля Мишеля о 

том, что Россия якобы предала армянский народ. "Знаете, у нас в народе говорят: чья бы 
кобыла мычала, а твоя бы молчала. Корова, кобыла, не важно. Животное, короче, какое-то", - 
отреагировал Путин. 

Говоря о самой ситуации в Карабахе, Путин напомнил, что российские власти последние 
15 лет предлагали Армении пойти на компромиссы в вопросе с Карабахом, но армянские 
власти не согласились на это. "Ну, ладно. Дело в конечном итоге дошло до вооруженных 
столкновений в 2020 году", - сказал Путин. 

Он также напомнил, что Армения затем сама признала Карабах частью Азербайджана. 
"В Праге осенью 2022 года под эгидой господина Мишеля (Шарля Мишеля, главы Евросовета. 
- Прим. "РГ"), потом президента Франции Макрона и господина Шольца, канцлера ФРГ, 
собрались и лидеры Армении и Азербайджана. И там подписали заявление, из которого 
вытекает, что Армения признала Карабах частью Азербайджанской Республики", - рассказал 
Путин. Таким образом, по его словам, был решен ключевой вопрос, который заключался в 
статусе Карабаха. Путин отметил, что когда Карабах объявил о своей независимости, никто 
не признал эту независимость, даже Армения. "Что, честно говоря, для меня странно, но тем 
не менее такое было решение, они не признали независимость Карабаха. Но здесь, в Праге, 
они признали, что Карабах принадлежит Азербайджану", - отметил российский президент. 

Модератор форума Федор Лукьянов отметил, что азербайджанское руководство "очень 
жестко зачищает" бывших лидеров Нагорного Карабаха, в том числе Рубена Варданяна. "Он 
отказался от нашего гражданства", - прокомментировал Путин. Лукьянов также спросил главу 
государства, может ли Россия призвать руководство Азербайджана "проявить милосердие". 
"Мы всегда это делали и сейчас это делаем", - ответил Путин. 
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Москва может отозвать ратификацию договора о запрете ядерных испытаний 
Политолог, один из основателей клуба "Валдай" Сергей Караганов спросил, не пора ли 

России поменять Концепцию ядерного сдерживания в сторону "понижения ядерного порога". 
Президент ответил, что не видит в этом необходимости. "Зачем? Все можно поменять, я 
просто не вижу необходимости в этом. Нет такой ситуации, при которой, допустим, сегодня 
что-то угрожало российской государственности и существованию Российского государства. 
Ну, и никакому человеку в здравом уме и ясной памяти не придет в голову применить ядерное 
оружие в отношении России", - сказал президент. 

Путин допустил возможность отзыва Москвой ратификации Договора о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний (ДВЗЯИ), который подписали и Россия, и США, но Вашингтон 
не ратифицировал документ. "Это вопрос депутатов Государственной Думы, теоретически 
можно отозвать эту ратификацию. Если мы это сделаем, этого будет вполне достаточно", - 
сказал глава государства. Путин сослался на специалистов, которые говорят, что для нового 
оружия нужно проводить испытания. "Я сейчас не готов сказать, нужно нам или не нужно 
проводить испытания, но повести себя зеркально в отношениях с Соединенными Штатами, 
когда они подписали, но не ратифицировали, а мы подписали и ратифицировали - в 
принципе, повести себя зеркально с Соединенными Штатами можно", - отметил он. 

Кроме того, Путин сообщил, что Россия в ближайшее время перейдет к массовому 
производству и постановке на боевое дежурство стратегического ракетного комплекса 
"Сармат". Он добавил, что в России сейчас практически закончили работу над современными 
видами стратегического оружия, о которых говорилось еще несколько лет назад. "Проведено 
последнее успешное испытание "Буревестника", крылатая ракета глобальной дальности с 
двигательной ядерной установкой", - отметил глава государства. 

Денацификация Украины остается целью России 
Эмоционально и подробно президент РФ высказался о выступлении нациста из дивизии 

СС "Галичина" Ярослава Гунько в канадском парламенте. По словам Путина, если спикер 
парламента Канады, пригласивший выступить нациста из дивизии СС, не знает, что во время 
Второй мировой войны против России сражался Адольф Гитлер, то он идиот, а если знает и 
называет нациста героем - он негодяй. 

"Спикер парламента Канады говорит - он сражался с русскими и сегодня продолжает 
поддерживать украинские войска, сражающиеся против русских. Он по сути поставил на одну 
доску гитлеровских коллаборационистов, войска СС и сегодняшние украинские боевые части, 
сражающиеся, как он сказал, против России. Он поставил их на одну доску", - отметил Путин. 
"Вот с такими людьми приходится иметь дело", - добавил российский лидер. 

Президент РФ подчеркнул, что для западных стран все средства в борьбе против России 
хороши. "Я могу представить себе, что есть просто непреодолимое желание, чтобы победить 
Россию на поле боя, добиться ее стратегического поражения. Но разве можно это делать 
такой ценой? Это просто в высшей степени отвратительно", - охарактеризовал Путин. 

Он подчеркнул, что это только подтверждает тезис о том, что одна из целей России на 
Украине - это денацификация. Путин высказался и о президенте Украины Владимире 
Зеленском, который также аплодировал нацисту. "Еврей по национальности стоит и 
аплодирует нацисту, не просто последователю нацистов, не просто идейному 
последователю, а именно человеку, который своими руками уничтожал еврейское население. 
Это он лично уничтожал", - отметил Путин. 

Его также спросили, справедливы ли заявления России о стремлении к денацификации 
украинской политической системы. "Вот мы сейчас только обсуждали ситуацию, которая 
сложилась в канадском парламенте, когда президент Украины стоял и аплодировал нацисту, 
убивавшему евреев, русских и поляков. Это разве не признак того, что на Украине сложилась 
система, которую мы вправе называть пронацистской?" - сказал президент. Путин добавил, 
что это был не просто идейный последователь нацизма, это был реальный нацист, бывший 
солдат СС. "И разве это не дает нам права говорить о ее денацификации?" - заключил Путин. 

Величие страны - в укреплении ее суверенитета 
Президент рассказал, что примерно 335 тысяч человек подписали контракты с 

минобороны. "У нас широкий поток добровольцев идет в Вооруженные силы. У нас на 
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сегодняшний день уже 335 тысяч людей, которые добровольно пришли и заключили 
контракты с министерством обороны", - сказал он. "Еще примерно 5 тысяч, даже больше так 
называемых добровольцев, хотя они все добровольно приходят. Просто это другая категория. 
Контракты подписывают на более короткий срок. В целом, это уже где-то около 350 тысяч", - 
добавил он. 

"Сегодня Россия движется от великих потрясений к величию. Что для вас является 
величием России?" - поинтересовался у президента писатель Александр Проханов. "Величие 
России на сегодняшний день заключается в укреплении ее суверенитета. А суверенитет 
основан на самодостаточности: в технологиях, в финансах, в экономике в целом, в сфере 
обороны и безопасности", - ответил Путин. Он добавил, что не понимает, почему кто-то начал 
бороться с современной Россией после 1991 года. "Это привело нас к единственному выбору 
- укреплять свой суверенитет в сфере экономики, финансов, технологий, безопасности. Так 
вот, те люди, которые начали это делать и довели до сегодняшней стадии противостояния, 
уже горячего, начали вводить санкции, добились обратного ожидаемому результата", - 
подчеркнул Путин. 

Между тем 
В ходе пленарной сессии Владимир Путин с разрешения Следственного комитета 

сообщил последние данные по расследованию авиакатастрофы самолета с руководством 
ЧВК "Вагнер". "Мне руководитель СК докладывал буквально на днях, в телах погибших 
обнаружены фрагменты ручных гранат. Внешнего воздействия на самолет не было. Это уже 
установленный факт. Результат экспертизы, проведенный СК РФ. Но следствие не 
завершено", - сказал Путин. 

Президент добавил, что не проводилась экспертиза на наличие алкоголя или 
наркотических средств в крови погибших. "Хотя мы знаем, что после известных событий в 
компании в Петербурге ФСБ обнаружила не только 10 млрд наличными, но и 5 кг кокаина. На 
мой взгляд, надо было провести такую экспертизу, но она не была проведена", - сказал 
президент. 

Российская газета 
 

Медведев: Западу нужен переговорный процесс, направленный на ослабление России 
В своем Telegram-канале заместитель председателя Совета безопасности Дмитрий 

Медведев опубликовал видеозапись встречи с российскими военными, в ходе которой оценил 
вероятность переговорного процесса по урегулированию украинского вооруженного 
конфликта. 

Чиновник заявил, что странам коллективного Запада нужен не мир, а такие переговоры, 
которые помогли бы украинской стороне и противникам России выиграть время и усилиться. 

При этом западные политические элиты рассчитывают таким образом ослабить 
российские позиции. 

Медведев подчеркнул, что в переговорном процессе подобного рода Россия не 
нуждается. Однако от переговоров в качестве инструмента установления мира Москва 
никогда не отказывалась, о чем неоднократно заявлял глава государства Владимир Путин. 

Зампред также указал на то, что для мирных переговоров Запад должен принять реалии. 
runews24.ru 

 
Россиянам все чаще стали приходить лжеписьма от имени судебных приставов 

Жители России стали чаще получать фальшивые письма от якобы Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП) с просьбой погасить образовавшуюся задолженность. 

Как рассказал Антон Немкин, член Комитета Госдумы по информационной политике, 
информационным технологиям и связи, стоит обращать внимание на главный нюанс – не 
всегда адрес отправителя совпадает с адресом на официальном сайте ФССП. 

«В попытках привлечь внимание людей и вызвать доверие мошенники часто 
прикрываются официальными ведомствами. Тем не менее в почтовых адресах всегда 
кроется хоть маленькое – буквально один символ, но отличие», – добавил спикер. 
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Он советует в таких случаях связаться с организацией самостоятельно по 
проверенному номеру телефона и уточнить, действительно ли поступившее извещение могло 
быть направлено адресату. 

Кроме того, проверить наличие непогашенной задолженности можно на сайте 
«Госуслуги» или на официальном сайте ФССП. 

В Роскомнадзоре советуют не пересылать никому копии документов и применять 
двухфакторную проверку во всех онлайн-сервисах и приложениях. 

В Центре правовой помощи в цифровой среде рассказали о еще одной мошеннической 
комбинации: правонарушители звонят людям от имени службы поддержки портала 
«Госуслуги» и сообщают, что их аккаунт пытаются вскрыть неустановленные лица. 

«Стоит запомнить, что государственные министерства, ведомства и прочие 
ответственные организации не станут связываться с вами по серьезным вопросам и 
требовать от вас каких-то срочных выплат через мессенджеры и электронную почту и уж тем 
более не станут звонить», – резюмировал Антон Немкин. 

 «Северный город» 
 

Россиян предупредили о похожей на МММ схеме мошенничества в соцсетях 
В сентябре специалисты Центра цифровой экспертизы Роскачества обнаружили новую 

схему отъема денег у пользователей социальных сетей. Об этом «Ленте.ру» сообщили в 
пресс-службе организации. 

В Роскачестве отметили, что злоумышленники действуют через Instagram (запрещен в 
РФ; принадлежит корпорации Meta, которая признана в РФ экстремистской). Они размещают 
публикации в ленте новостей и сторис о «халявных» деньгах. С подставного аккаунта они 
предлагают жертве перевести деньги, которые вернут в двукратном размере. 

«В своем профиле он (мошенник — прим. "Ленты.ру") размещает слова благодарности 
от пользователей, которые ему доверились и таким образом заработали. Более того, 
организаторы просят обязательно подписаться на страницу, поставить лайки и писать 
комментарии под всеми публикациями. Все это нужно, чтобы быстрее раскрутить страницу и 
привлечь новых пользователей, потенциальных жертв», — сообщили в организации. 

В первое время мошенники на самом деле возвращают деньги. Их цель — привлечь 
крупного инвестора или добиться массовых переводов. После этого они в один момент 
перестают выходить на связь. По этой причине выплаты у всех маленькие, а примеров более 
крупных заработков нет. 

«Сценарий развода банально прост — между строк читается та же самая "МММ", 
финансовая пирамида, ловко организованная Сергеем Мавроди в 90-х. Люди присылают 
деньги, которые организаторы якобы приумножат через инвестиции. Часть скринов с 
переводами, конечно же, фейк и призваны привлечь совсем наивных граждан. Не бывает 
такого, чтобы сумма, переведенная вчера, на следующий день вернулась удвоенным 
вложением. Зачастую мошенникам даже не нужно иметь стартового капитала. Каждая новая 
жертва, оплачивает "прибыль" прошлой жертвы и так далее», — отметил руководитель 
Центра цифровой экспертизы Роскачества Сергей Бодров. 

Если у вас есть профиль в социальных сетях и банковская карта — будьте бдительны. 
Помните, что если какое-то предложение кажется вам слишком заманчивым, чтобы быть 
правдой, то, скорее всего, вам не кажется 

Специалисты Роскачества отметили, что мошенники туманно отвечают, как работает 
схема. Они пишут про «трейдеров», «инвестиции», «крипту», а иногда отмечают, что и сами 
не знают методику. Также злоумышленники допускают много орфографических ошибок. 

Лента.ру 
 

Застройщики РФ уменьшают размеры квартир из-за роста цен на жилье 
В крупных городах России средняя площадь квартир в новостройках за последние пять 

лет упала почти на 25%. Это происходит из-за роста цен на недвижимость, заявил первый 
вице-президент девелопера GloraX Александр Андрианов. 
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Как сообщили аналитики компании «Метриум», в России обновился рекорд по 
сокращению площади квартир в новостройках. Например, в Москве этот показатель за 
последние пять лет упал на 23,4%. «Тренд на снижение площади продаваемых квартир — это 
реакция рынка на увеличение цен на жилье при снижении реальных доходов населения. 
Люди стремятся снизить бюджет покупки», — передают «Известия» слова Андрианова. 

По словам вице-президента, на данный момент средняя площадь студии в новостройках 
комфорт-класса составляет 25,3 квадратных метра, однокомнатных и евро-двухкомнатных 
квартир — 38,1 квадратный метр. Как рассказал руководитель «Циан.Аналитики» Алексей 
Попов, за пять лет площадь квартир в крупных городах сократилась в среднем на 7-18% 
процентов. Самой маленькой квартирой в Москве в этом году являются апартаменты 
площадью менее пяти квадратных метров. 

URA.RU 
 

Госдума готовит закон по штрафам за выгул собак без поводка и намордника 
Госдума готовит законопроект, согласно которому планируется штрафовать хозяев за 

выгул опасных собак без намордника. Об этом сообщает газета «Известия». 
«Госдума готовит законопроект, предлагающий санкции за выгул потенциально опасных 

собак без поводка и намордника. По нынешним правилам перечень потенциально опасных 
собак утверждается правительством России. Последний такой список подразумевает 12 
пород и их метисов», — говорится в материале. 

Это вызвано тем, что в России ежегодно растет количество случаев нападения собак на 
людей. Большинство нападений происходило из-за нарушений правил о выгуле питомцев. 

В список опасных собак входят: акбаш, американский бандог, амбульдог, бразильский 
бульдог, Булли Кутта, алапахский чистокровный бульдог, бэндог, волко-собачьи гибриды, гуль 
дог, питбульмастиф и северокавказская собака. Также под санкции могут попасть владельцы 
метисов собак данного происхождения. 

Ранее в Подмосковье регистрация домашних животных стала обязательной. С 1 
сентября владельцы собак должны ставить питомцев на учет, регистрация кошек проводится 
по желанию. 

URA.RU 
 

6. Разное 
 
Накипело: представители власти России предлагают жёсткие меры к мигрантам - 
россияне поддерживают 

В высших властных кругах России всё больше начинают прислушиваться к своим 
согражданам относительно мигрантского вопроса. 

Не секрет, что мигранты своим поведением настроили против себя большинство 
россиян, которые давно требуют от власти навести порядок в России. 

А по сообщениям СМИ России власть стала реагировать на запросы россиян и вносить 
предложения, которые уже поддержали в соцсетях россияне. 

Так, член Совета Федерации от Крыма Сергей Цеков призвал к жёстким мерам против 
мигрантов-протестунов: выдворять из России мигрантов, если те попытаются через протесты 
добиться права жить не по законам РФ, а согласно национальным традициям, в том числе по 
шариату. А если среди них окажутся получившие паспорта России, то гражданство таких 
людей необходимо прекратить и депортировать их на родину. 

Сергей Цеков заявил: Если [мигранты] хотят жить согласно своим уставам в рамках 
законов государств, где жили, то они должны ехать туда, там жить, там требовать какие-то 
особые законы для себя, там протестовать. Если они попытаются протестовать здесь, то я 
однозначно поддерживаю прекращение их гражданства и выдворение из страны. А тех, кто не 
является гражданином России, — тем более. И тех, и тех". 

Сергей Цеков твёрдо уверен, что иного решения проблемы нет, иначе «потом придется 
бороться с радикальными взглядами людей, которых мы по доброй воле к себе запустили» и 
сделал вывод: "Мы другая страна, с другим менталитетом, другими взглядами, ценностями и 
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традициями. Навязывать нам их ценности мы не позволим. Работа должна начинаться в той 
стране, где мигранты проживают, — они должны интересоваться всеми российскими 
ценностями, традициями и готовиться их соблюдать. Они должны знать историю и 
законодательство России. Подходы должны быть самые жесткие". 

Глава Федерального агентства по делам национальностей тоже озабочен проблемой с 
мигрантами и заявил: что большое количество мигрантов в России не хотят жить по 
российским законам и называют предпочтительным шариат. 

Это подтверждает и издание «Коммерсант», ссылаясь на анонимный опрос ФАДН: 
свыше 43% мигрантов отдают предпочтение закону шариата, то есть религиозному праву, 
вместо установленных на территории России светских законов. При этом, почти четверть из 
участников опроса готовы отстаивать свое право жить по закону шариата в ходе протестов и 
других уличных акций. 

К этой теме подключился и первый зампредседателя комитета Госдумы по обороне 
Алексей Журавлев. По его словам: около половины проживающих в России мигрантов 
предпочитают жить исключительно по законам шариата и не готовы встраиваться в 
российское общество. 

При этом, некоторые из них готовы выходить на уличные акции протеста ради защиты 
своего уклада. 

По мнению Журавлёва, таких мигрантов нужно наказывать в соответствии с законами 
России и высылать из страны: "Они не желают встраиваться в наше общество и существуют 
только этническими диаспорами, в каждой из которых царят криминал и разного рода секты. 
Безусловно, такие настроения нужно давить в корне, если человек не намерен соблюдать 
российское законодательство, то и в стране ему не место". 

Журавлёв уверен в том, что: за некоторыми демонстрациями, которые устраивают такие 
мигранты, могут стоять иностранные спецслужбы, в том числе украинские. 

А последние выступления прямо координировались с пабликов в социальных сетях, 
связанных с СБУ. 

Поэтому необходимо наладить системную работу по выявлению и пресечению 
деятельности мигрантов, представляющей опасность для государства. Иначе в стране может 
возникнуть конфликт. 

Журавлёв предупреждает: "Если с фронта массово начнут возвращаться участники 
военной спецоперации и окажутся недовольны тем, как выходцы из Средней Азии обходятся 
с их семьями, — конфликта и вовсе не избежать". 

Совсем недавно, о таком случае написал в своем Телеграмм-канале председатель 
комитета по труду Ярослав Нилов. Он сообщил, что в Подмосковном Селятино, дети 
мигрантов создали группу по этническому принципу, систематически донимали учеников 
младших классов и не пускали на детские площадки. Так же Нилов подчеркнул, что 
привезенные мигрантами с собой средневековые нормы и принципы поведения, сказываются 
на воспитании детей, они объединяются в группы и завоевывают свое пространство, чем 
ущемляют интересы других детей. 

По сложившейся ситуации в Селятино, глава комитета Государственной Думы доложил, 
что были направлены соответствующие обращения в прокуратуру, МВД и губернатору 
Московской области. Также Ярослав Нилов является одним из главных инициаторов 
законопроекта, который в скором времени будет внесен в Госдуму на рассмотрение, о 
безальтернативном выдворении мигрантов из России даже в случае административных 
нарушений, за которые на данный момент в российском законодательстве предусмотрены 
лишь небольшие штрафы. 

Конт 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 06.10.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 99,68 ▲ 0, 22 

EUR 104,79 ▲ 0, 49 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 
 


